

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Tienda de D. D. Orfila.  
**EN PROVINCIAS.** Reinitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
 Provincias 24 reales trimestre.  
 Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
 Los no suscritores 12.  
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### Del Diario de Barcelona:

*Nota dirigida por el gobierno pontificio á los representantes de las potencias extranjeras.*

Palacio del Vaticano, 12 de julio de 1859.

En medio de los temores y de los cuidados ocasionados por la deplorable guerra actual, pareciale á la Santa Sede que podria estar tranquila despues de las muchas seguridades que habia recibido, seguridades á las que se habia agregado la de que el Rey del Piamonte, por consejo del Emperador de los franceses su aliado, se habia negado á aceptar la dictadura que le habian ofrecido las provincias sublevadas de los Estados pontificios. Pero es muy posible que la realidad sea enteramente distinta, y que á la vista del Padre Santo y de su gobierno se realicen hechos que hacen cada dia mas incalificables la conducta del gabinete sardo hácia la Santa Sede, conducta que revela claramente que quiere quitar al Padre Santo una parte integrante de sus dominios temporales.

Desde la revolucion de Bolonia de la que Su Santidad tuvo ocasion de lamentarse en su alocucion de 20 de junio, se han reunido en dicha ciudad gran número de oficiales piamonteses procedentes de Toscana ó Módena con el objeto de preparar alojamientos para las tropas piamontesas. De estos Estados extranjeros introdujeron millares de fusiles para armar á los sublevados y á los voluntarios, y cañones para acrecentar el desorden de las provincias sublevadas, y dar nueva audacia á los perturbadores del orden.

Otro hecho que hace completamente ilusoria la negativa de aceptar la dictadura, ha venido á poner el colmo á esta infraccion manifiesta de la neutralidad unida á una activa cooperacion para mantener la sublevacion en los Estados de la Iglesia. El nombramiento del marqués Máximo d'Azeglio en calidad de comisario extraordinario en la Romania (segun se desprende del decreto de S. A. R. el príncipe Eugenio de Saboya, teniente general de S. M. sarda, fecha 28 de junio, y de la carta del conde de Cavour que lleva la propia fecha) para dirigir la operacion de las Legaciones á la guerra y bajo el especioso pretesto de impedir que este movimiento nacional produzca desórdenes, es una verdadera atribucion de facultades que perjudica á los derechos del soberano del territorio.

Los acontecimientos han adelantado con tal rapidez, que las tropas piamontesas han entrado ya en territorio pontificio, ocupando á Torte, Urbano y Castelfranco, donde han llegado bersaglieri piamonteses y parte de la brigada Real-Navi, todo con el objeto de oponer junto con los sublevados una resistencia enérgica á las tropas pontificias que se han enviado para recobrar el poder usurpado en las provincias rebeldes y crear nuevos obstáculos á la realizacion de este justo propósito.

En fin, para completar la usurpacion de la soberanía legitima, se han enviado á Ferrara dos oficiales de ingenieros, uno de ellos piamontés, para minar y destruir dicha fortaleza.

Tan odiosos atentados, para cuya perpetracion se infringe abiertamente el derecho de gentes por mas de un

concepto, no pueden menos de affigir el ánimo de Su Santidad y causarle una profunda y justa indignacion, aumentada todavia con la sorpresa de ver que tales enormidades son obra del gobierno de un rey católico que habia aceptado el consejo dado por su augusto aliado sobre no admitir la dictadura que se le habia ofrecido.

Todas las medidas tomadas para prevenir y menguar esta serie de males, han sido inútiles; por esto el Padre Santo, no olvidando los deberes que le incumben para la proteccion de sus Estados y para la integridad del dominio temporal de la Santa Sede, esencialmente unida al ejercicio libre é independiente del supremo pontificado, reclama y protesta contra las infracciones y usurpaciones cometidas á pesar de la aceptacion de la neutralidad, y quiere que su protesta se comuniqué á todas las potencias europeas. Confiando en el espíritu de justicia que las distingue, cree que se dignarán prestarle su apoyo, y no permitirán que logre feliz resultado una infraccion tan manifiesta del derecho de gentes y de la soberanía del Padre Santo. Espera que dichas potencias no vacilarán en cooperar á su revindicacion, y al efecto solicita su proteccion y su asistencia.

El infrascripto, cardenal secretario de Estado, en conformidad á la órden pontificia, envia la presente nota á V. E. suplicándole que la transmita á su corte, y aprovecha esta circunstancia para, etc., etc.—G. C. ANTONELLI.

—De la Corona: AERÓLITO. — A las inmediaciones de los pueblos de Boyltoy y Red-

field (Estados Unidos), ha caído un enorme cuerpo meteórico. El descenso ocurrió entre las tres y las cuatro de la mañana con tan estrepitoso ruido, que despertó y aterrorizó á los habitantes de cinco millas á la redonda. Es una masa de forma bastante irregular, y de un aspecto de mineral de hierro. Ocupa medio acre de tierra, que estropeó terriblemente lanzando algunos fragmentos á la distancia de un tercio de milla. Se eleva sobre la superficie unos 60 á 80 pies, y supónese que estará sepultado hasta la profundidad de otros tantos. Algunas gentes creían que era llegada la hora del fin del mundo.

Pero esto no es mas que un fenómeno natural, que se reproduce diariamente. En la inmensidad del espacio giran un número infinito de cuerpecillos ó sean planetas diminutos que acercándose por cualquiera causa á la influencia del nuestro, son atraídos y arrastrados á su órbita, y caen después por las leyes ordinarias de la gravedad. No lo solemos ver, porque sucede en despoblado, en el mar, de noche, y en volúmenes muy pequeños que no llaman la atención como el de los Estados Unidos.

De la *Correspondencia Autógrafa*:

Se ha declarado de Real orden, que ningun veterinario, albeitar-herrador ó solo herrador, pueda abrir al público mas de un establecimiento, banco ó tienda, y esto en el pueblo de su habitual residencia.

Una monstruosa culebra salió uno de los días de la anterior semana, de la sierra de Egnuera. Tres ó cuatro hombres que vieron al réptil, lo persiguieron largo trecho, hasta que por fin pudieron darle alcance en un barranco que dista como una hora de Mogente, en donde le dieron muerte. Según nos aseguran, pesaba dicha culebra tres arrobas y algunas libras.

El cultivo de la cebada negra se vá á generalizar en nuestro país. De una de las vasijas presentadas con semillas en la última esposición agrícola, cayeron unos cuantos granos de cebada negra, que el marqués de Perales recogió con gran cuidado. Sembrólos aquel año por via de ensayo, y, no obstante haber sido malo, recolectó algunos celexines; volvió á sembrar esta cosecha en la última sementera, y la actual no bajará de

quince á veinte fanegas. La cebada negra es muy superior á la que comunmente se recolecta en el país. Abija mucho mas, su espiga es mas larga, su grano mas gordo y su sabor mas dulce y agradable á los animales; así que los pájaros y las gallinas la comen con predilección marcada.

— El *Gran oriental*, el buque monstruo, olvidado hace algun tiempo, estará dentro de un mes habilitado para salir á la mar. Sus mástiles son de hierro con la altura de 122 pies sobre el puente ó cubierta: se agregan por los periódicos algunas otras particularidades que omitimos, para venir á parar en lo importantísimo del coste, que hasta hoy ha sido de 640 mil libras, y con lo que falta de concluir llegará á 970 mil, ó sea en números redondos 1.000.000.

— En una carta de Constantinopla que publica el *Amigo de la Religión*, leemos lo siguiente:

«En los círculos diplomáticos se cree que la cuestion del istmo de Suez será examinada por el Sultán y el hijo de Mehemet-Ali. Es difícil pre-juzgar que resultado dará esta discusion; pero es verosímil que el Emperador otomano, al examinar por sí propio las grandiosas obras que la Compañía universal del canal de los dos mares ha ejecutado ya en el territorio egipcio, no querrá demorar por mucho tiempo la realizacion de una empresa que afecta á todos los intereses mercantiles, industriales y bursátiles de la Europa.

Por otra parte ya sabreis que el proyecto de M. de Lesseps tiene en Constantinopla numerosas simpatías. La mayor parte de nuestras notabilidades comerciales y varios de nuestros hombres de Estado han visto con somo disgusto que la Sublime Puerta se negaba á dar el firman autorizando la concesion hecha por el Virey. De esta falta de justicia no debe hacerse responsable al Sultán, sino á la Gran Bretaña, que se ha opuesto con obstinacion hasta ahora á la abertura del istmo de Suez. Nótase sin embargo que desde la guerra de Italia esta influencia va cediendo á la influencia franco-rusa, la cual tiende mas y mas á aclimatarse en Oriente.

La prueba evidente de esto la encuentro en la crisis ministerial que acaba de realizarse en la Grecia, y en el nombramiento del general Kalergis

para la embajada de París. Es probable que el imperio otomano no tardará en seguir el ejemplo de la Grecia, y desde entonces el Sultán se apresurará á dar un testimonio de deferencia á la Francia, dispensando su proteccion augusta á la Compañía universal del canal marítimo de Suez.

— El Rey de Portugal, con motivo de la expresion de sentimiento que todas las corporaciones y altos dignatarios, incluso el presidente del Consejo de ministros, le han dirigido después de la muerte de la Reina, ha escrito al señor duque de Terceira, presidente del Consejo de ministros, la siguiente carta:

«Mi querido duque:

Son pocos todos los consuelos y lenitivos, para dolores tales como el que en este momento me aflige. Esta es una prueba durísima, por la cual ha querido hacerme pasar la Providencia.

Es triste haber conocido la mayor de las desgracias á la edad propia de las ambiciones é ilusiones de la que aquellas suelen preceder. Resignome con mi suerte, y cumpliré mis deberes por lo que ella es, no por lo que pueda ser.

Para hacerlo, me sobra con el ejemplo de la esposa que he perdido, cuando apenas comenzaba á apreciar el tesoro de que me fué dado gozar. Era un corazón para la tierra, y un espíritu para el cielo.

En los cuatro años de mi reinado, yo y mis pueblos hemos sido compañeros de infortunio; y me dice la conciencia que nunca los abandone, como ellos no me abandonan, hoy que procuro su consuelo y casi no lo encuentro, sino en la religion, que manda creer y esperar, y en sus lágrimas que se confunden con las mías.

Quisiera jó duque! transmitir la expresion de mi profundo reconocimiento, á las corporaciones y á los individuos que en los días de luto que acaban de trascurrir, se acuerdan de que en medio de ellos, hay uno que padece y que padece mucho.

Creo en los sentimientos de cariño y consideracion, con los cuales soy suyo sinceramente afectado,

D. Pedro.

— Del *Correo autógrafa*:

Se ha firmado el tratado que teníamos pendiente con la Confederacion argentina. El enviado estraordi-

nario de la referida Confederacion don Juan Bautista Abberdi, que ha intervenido en las negociaciones, marchará dentro de breves dias á Paris y Londres de donde regresará para presentar sus credenciales á nuestra augusta Soberana, luego que el dicho tratado se ratifique.

*Marsella 21.*—Por el vapor *Elborra*, de la Compañía peninsular y oriental, se han recibido noticias de Bombay que alcanzan al 27 de junio: Todos los jefes de la insurreccion india se han retirado al Nepaul, y Jung Bahadour, no se muestra muy dispuesto á espulsarlos. Por otra parte las tropas inglesas han tomado sus posiciones para la estacion de verano, y hasta el próximo invierno no volverán á ponerse en campaña para destruir los últimos vestigios de la insurreccion. Al paso que se negocia con la corte del Nepaul para obtener la estradicion de los jefes que se han refugiado en aquella provincia, se establece en la frontera del reino de Uja una línea de defensa que se entenderá desde Goruckpore hasta Rohilcund.

Se han repartido recompensas á los indígenas que, durante los últimos movimientos, han permanecido fieles á la causa de las armas inglesas.

La cuestion relativa á las tropas de la Compañía, que pasaron bajo la direccion inmediata de la Reina, sigue llamando la atencion publica.

*Marsella 23.*—Hoy se ha embarcado en esta para Constantinopla, en el vapor de las Mensagerías Imperiales *El Danubió*, nuestro embajador en aquella corte, M. Thouvenel, el cual llegará probablemente el sábado próximo á la capital del imperio otomano.

Anteayer pasó tambien por aquí con direccion á Paris M. Palavicini, portador, segun se dice, de una nota autógrafa de la duquesa de Parma para el emperador Napoleon.

Per las anteriores noticias,  
*J. Hospitaler.*

**MAHON.**

El miércoles sobre las nueve de la noche llegó á esta ciudad el Excmo. Sr. Don Francisco de Paula Vassallo nuestro

muy digno diputado, y fué obsequiado con una brillante serenata, en la que admiramos como siempre el fino gusto de las músicas de Búrgos y de Figueras.

La espaciosa calle de Anuncivay apenas podia contener la numerosa concurrencia. Ayer á las doce pasaron á complimentar á S. E. las autoridades, corporaciones, SS. Gefes y oficiales, y personas notables de la poblacion.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*  
Nuestra Señora de las Nieves, san Fmgidio obispo y mártir y Sta. Afra, educada en el paganismo, y convertida despues á la religion cristiana por san Narciso, sufrió el mas horrendo martirio, por haber sido entregada á las llamas.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa Maria.

*Santo de mañana.*  
La Transfiguracion del Señor.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 5 h. y 2 m. y se pone á las 7 h. y 9 m.

La luna sale á la 1 y 5 m. de la T. y se pone á las 10 y 21 m. de la N.

**ORDEN DE LA PLAZA**  
*del 4 de agosto de 1859.*

Habiendo llegado á esta plaza el Exmo.

mercado, como arenques que están secando al sol, eran conoídos vuestros.

El montañés guardó breve rato silencio, interrumpido tan solo por lastimeros gemidos.

—¡Eran hijos míos, extranjero! eran hijos míos! Sangre de mi sangre! huesos de mis huesos! Ligeros en la carrera, valientes en el combate, invencibles hasta que los hijos de Diarmid los prendieron por su mayor número: ¿porqué les sobrevivo? ¿Qué importa que arranquen el tronco decrepito, cuando no le ha quedado mas que una sola de las ramas que eran su adorno? Pero fuerza es escitar en el alma de Kenneth la sed de la venganza: el aguilucho ha de aprender de su padre el modo de abalanzarse á la presa: por él solo compraria yo mi vida y mi libertad, aunque hubiese de descubrir mi secreto al caballero de Ardenvolhr.

—Mas fácilmente alcanzareis vuestro intento, si me lo confiais á mí, dijo una tercera voz que tomó parte en la conversacion.

—El enemigo del género humano está entre nosotros, exclamó Ranald Mac Eagh poniéndose en pie. Resonó la bóveda con el ruido de sus cadenas mientras el infeliz se retiraba cuanto aquellas se lo permitian del paraje de donde al parecer venia la voz. Tampoco las tuvo to las consigo el capitán Dalgetty, quien principió á repetir una oracion poliglota, aunque solo se acordaba del principio: *In nomine Domini*, como deciamos en el colegio de Mareschal; *Santisima Madre de Dios*, como dicen los españoles; *Alle guten Geister loben deu Herrn*, segun dicen los alemanes.

—Nada de exorcismos, dijo la voz que acababan de oír; aunque no podais comprender como he entrado

— En su castillo, ayunando devotamente hoy, para regalarse mejor mañana en Inverary; ¡y quiera Dios que no le suceda nada en el camino! porque si no viniere mañana, puede que sea el último dia de mi vida.

— Le direis pues, cuando le viereis, que un hombre reclama intercesion, un hombre que al mismo tiempo que es su mortal enemigo, es tambien su mejor amigo.

—Os confieso que querria poderle llevar un mensaje algo menos oscuro, respondió el Mayor: ¿qué diablo os mete en la cabeza proponer á un hombre como sir Duncan enigmas que descifrar? ¡Olvidais que mientras él se la rompa en adivinarlos, os cortarán á vos la vuestra?

—Sajon importuno, exclamó el preso, decidle que yo soy el gavilán que en otro tiempo se posó en su torre y le arrebató su parva; el zorro que descubrió su madriguera y destruyó sus hijuelos; el jefe de la partida que hace hoy quince años sorprendió su castillo, y pasó sus hijos á cuchillo.

—Si estos son vuestros únicos títulos á la benevolencia de sir Duncan, con todas las veras de mi alma os suplico, honrado amigo, que me dispenseis de hacerlos valer. Hasta los animales se embravecen contra los que arrebatan á sus hijuelos: ¿qué no hará un animal racional y un cristiano? Pero decidme si para acometer al castillo os aprovechasteis de una eminencia llamada Drumsnab, verdadero punto de ataque, á mi parecer, mientras no se construya allí un reducto.

—Escalamos el peñasco, dijo el encarcelado, con una escala de cuerda que nos echó un cómplice, individuo de nuestra tribu, que habia servido seis meses como criado para proporcionarnos esta noche de venganza.

Sr. General D. Francisco de Paula Vassallo, se hace saber en la órden de este dia para conocimiento de las tropas y demas clases militares de la guarnicion, con arreglo á lo prevenido por S. M. en el artículo 49 tratado 3.º de las ordenanzas generales del ejército; pudiendo las corporaciones de SS. Gefes y oficiales pasar á cumplimentar á S. E. entre las doce y media y una y media de hoy. — El General Gobernador. — Bassols.

*Servicio para el 5.*

Gefe de dia: D. Francisco Quintela y Gil, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos n.º 36. — Parada, los cuerpos de la guarnicion. — Hospital, Burgos. — El Teniente Coronel, Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

*Buques entrados.*

De Barcelona en 4 dias balandra esp. Alerta de 77 t., pat. José Martí, con 6 trip., 51 pas. y utensilios militares.

*Buques salidos.*

Para Barcelona y la Habana corbeta esp. Olimpia de 432 t., cap. Jaime Barcelo, con 11 trip., 7 pas., 399 pipas vino, 10 cajas calamines, 10 id. turrón y 60 baules calzado.

**LOTERIA NACIONAL MODERNA.**

*Administracion principal de Menorca.*

Hoy á las doce del dia se cierra el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia de mañana, cuyo prospecto es como sigue:

Constará de 35,000 billetes al precio de 120 rs., distribuyéndose 157,500 pesos en 1300 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1. de . . . . .	36.000
1. de . . . . .	12.000
14. de . . . . . 1000	14.000
15. de . . . . . 500	7.500
15. de . . . . . 400	6.000
34. de . . . . . 200	6.800
100. de . . . . . 80	8.000
1120. de . . . . . 60	67.200
1300	157.500

Los Billetes están divididos en Décimos, que se esponderán á 12 reales cada uno en esta Administracion de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahón 5 de agosto de 1859. — Domingo Orfila.

**ANUNCIOS.**

D. Juan Beaus vende con alharán otorgado ante el notario D. Manuel

Plaza una casa calle de la Reina número 2.

**AVISO Á LOS ZAPATEROS.**

ALMACEN DE CURTIDOS AL POR MAYOR Y MENOR CALLE NUEVA N.º 26.

En dicho establecimiento se encontrará un gran surtido de charoles extranjeros de 1.ª calidad, chagrines, elásticos, becerro de todas clases, suela id., hormas á la Americana, badanas, pieles de color, etc. Tambien géneros á proposito para el calzado de la tropa, todo á precios sumamente baratos y con una rebaja considerable.

**NODRIZA.**

En casa de Juana Victori, calle del Roser de Villa-Cárlos, hay una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

En esta imprenta informarán de quien necesita una criada.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle del Castillo n.º 39 — 40.

El buho revoloteaba al rededor de nuestras cabezas, cuando estábamos colgados entre los cielos y la tierra, dando lúgubres graznidos; las olas se estrellaban con estrépito contra el pié de la roca que nos sostenia, é hicieron pedazos nuestra lancha: no obstante, nadie desmayó; y sir Duncan, al volver á su castillo, encontró, en vez de sus hijos, solo sangre y cenizas.

— ¡Linda encamisada, por cierto, y ataque bien concebido y valerosamente ejecutado! Sin embargo, en vuestro lugar habria yo dirigido mis baterías de la altura de que os he hablado llamada Drumsnab. Por lo demás, vuestro plan fué muy bueno; fué una embestida irregular á lo Escita, muy parecida á las de los Turcos, Tartaros y otros pueblos asiáticos. Pero, amigo, hasta ahora no me habeis dicho la razon, la causa de esta guerra, la *teterrima causa*, si es que sabeis el latin.

— Habíamos sido hostilizados por los Mac-Aulays y otras tribus del oeste, dijo Ranald, y arrojados de bosque en bosque, sin hallar sitio seguro contra su tenaz persecucion.....

— ¡Ah, ah! respondió Dalgetty; acuérdomé de haber oido hablar de este lance. ¿No pusisteis pan en la boca de un hombre que no tenia estómago en que echarle?

— ¿Segun eso sabeis el modo con que nos vengamos del cruel celador de montes?

— Sí, sí; ya he oido hablar de eso, y os aseguro que no hace mucho tiempo. Mas fué endiablada ocurrencia poner pan en la boca de un hombre muerto. ¡Mal entretenimiento, malísimo, os aseguro! ¿Qué provecho sacabais de desperdiciar así los comestibles? He visto en un sitio, Ranald, á mas de un soldado vivo que hubiera pagado á buen precio el zoquete que vos disteis á un

cadáver.

— Fuimos atacados por sir Duncan, continuó Mac-Eagh, y despues de haber muerto á mi hermano, colgaron su cabeza de las almenas del castillo: juré vengarme, y niogun hijo de la niebla ha quebrantado nunca semejante juramento.

— Grandemente! dijo Dalgetty; la venganza es para muchos un placer: pero ¿cómo puede esta hazaña empeñar á sir Duncan á que interceda por vos? Confieso que no alcanzo, á no ser que vuestras esperanzas se limiten á que obtengan del Marqués diferente género de muerte, y á que vez de ahorcaros pura y simplemente, os haga morir enrodado ó de otro modo semejante. Si me hallara yo en vuestro pellejo, Ranald, guardaria mi secreto, y sin curarme de sir Duncan, acabaria tranquilamente mi vida, *suspense pede*, entre el cielo y la tierra como vuestros antepasados.

— Oid, extranjero, dijo el montañés: sir Duncan de Ardenvohr tenia cuatro hijos, de los cuales tres fueron víctimas; pero el cuarto vive todavía, y sir Duncan quisiera mas bien estrechar á este cuarto hijo entre sus brazos, que torturar mis huesos, que no tardarán en quebrantarse por sí mismos: con solo decir una palabra, su ayuno y abatimiento se convertirán en regocijo y acciones de gracias. Oh! eso lo sé yo por experiencia: Kenneth, el único hijo que me queda, que á la hora esta corre tras las mariposas en las orillas del Aven, es mas caro á mi corazon que diez hijos reducidos unos á polvo, y destinados otros á ser pasto de los buitres hambrientos.

— Yo presumo, Ranald, dijo Dalgetty, que los tres pobres diablos que he visto colgados en la plaza del